

## Una sátira polémica

La cinta de humor negro "Jojo Rabbit" cuenta la historia de un niño de 10 años que tiene un amigo imaginario muy particular: Hitler.

**GENTE**



## Lo inspiran colapsos

El artista mexicano Yoshua Okón presenta en su exposición "Oráculo" temas como las migraciones y las crisis ambientales, que considera efectos del neoliberalismo.

**CULT. (PÁG. 15)**

## ARTILLEROS ELIGEN EU

Tres de los principales goleadores mexicanos, "Chicharito" Hernández (desde ayer con Galaxy), Carlos Vela y Alan Pulido, refuerzan a la MLS.

**CANCHA**



MIÉRCOLES 22 / ENERO / 2020 CIUDAD DE MÉXICO 60 PÁGINAS, AÑO XXVII NÚMERO 9,517 \$ 20.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

## Ocupación récord

En diciembre, la Tasa de Desocupación del País descendió a 3.13% de la Población Económicamente Activa, su menor cifra en 15 años, es decir, desde que se tiene registro.

Fuente: Inegi

**NEGOCIOS 2**



Para tratar de contener el coronavirus, en varios aeropuertos de China, como en la ciudad de Wuhan (foto) epicentro del brote, los pasajeros son revisados con termómetros infrarrojos.

## Alerta México por coronavirus

NATALIA VITELA Y DALILA SARABIA

Ante la nueva cepa de coronavirus detectada en China, México activó en hospitales de alta especialidad medidas para elevar el nivel de sospecha ante posibles casos e implementó vigilancia sanitaria en puntos aéreos.

El 9 de enero la Secretaría emitió un aviso preventivo para turistas que tengan plan de viajar a China.

Ayer, Jorge Ochoa, director de Servicios de Salud Pública de la Ciudad de México, señaló que desde el lunes se reforzó la vigilancia epidemiológica en el AICM, a donde cada semana llegan dos vuelos directos provenientes de China, en la ruta Beijing-Vancouver-México.

Ahora, 43 doctores y enfermeras forman brigadas en tres turnos para recibir a los pasajeros al pie del avión para realizar la inspección directa y, en caso de ser necesario, aislar a quienes presenten posible contagio.

A la par, las 24 horas del día se entregan a los usuarios volantes con los síntomas de la enfermedad, así como recomendaciones para viajar hacia la zona de riesgo.

El subsecretario de Salud federal, Hugo López, anunció medidas de tamizaje en las terminales aéreas de Monterrey, Guadalajara y Cancún, consistentes en monitorear fiebre y dificultad para respirar en viajeros. El ex comisionado de

### ¿Qué es?

Según la Organización Mundial de la Salud:

- Pertenece a la familia de virus.
- Causa enfermedades como el resfriado común.
- También el SARS (síndrome respiratorio agudo severo) o el síndrome respiratorio de Oriente Medio (MERS).

### LOS SÍNTOMAS

- Fiebre
- Dificultad para respirar
- Neumonía

## 'Contagia' a las Bolsas

JUAN CARLOS OROZCO

El brote del coronavirus en China y sus posibles efectos en el turismo mundial hicieron que los principales pisos de remates del globo cerraran sus operaciones con minusvalías.

En México, la Bolsa de Valores interrumpió una racha de tres jornadas de ganancia y bajó 0.58 por ciento.

Previamente, en Tokio, el índice Nikkei cerró con una baja de 0.91 por ciento, mientras el principal in-

dicador bursátil de Hong Kong, el Hang Seng, retrocedió 2.81 por ciento.

La marea llegó hasta los mercados europeos y el índice que agrupa a las 50 acciones más bursátiles de la eurozona bajó 0.26 por ciento, mientras el FTSE 100 de Londres tuvo un retroceso de 0.53 por ciento.

En Estados Unidos, el índice Dow Jones cayó 0.52 por ciento, el S&P 500 se redujo 0.27 por ciento y el índice Nasdaq cerró con una pérdida de 0.19 por ciento.

Influenza en 2009, Alejandro Macías, señaló que, hasta ahora, el nuevo virus ha demostrado una menor capacidad de contagio a la del H1N1, aunque advierte una alta tasa de mortalidad, del 2 por ciento.

Por lo pronto, Estados Unidos reportó ayer un primer caso de coronavirus en

Washington, en un hombre de 30 años que viajó a Wuhan, la región epicentro de la enfermedad y que retornó vía aérea el 15 de enero.

En China, el virus cobró la vida de al menos nueve personas y hasta ayer estaban confirmados 440 casos.

**PÁGINAS 7 Y 13**

## Aumentan en enero policías asesinados

ANTONIO BARANDA

En los primeros 21 días del año, al menos 37 elementos de seguridad fueron asesinados en el País.

Esta cifra supera los 27 policías ejecutados durante todo enero de 2019, de acuerdo con cifras de la organización Causa en Común.

Apenas el lunes, dos elementos de la Policía Municipal de Tultitlán y uno de la Policía de Investigación del Estado de México fueron muertos en esa entidad.

Los primeros fallecieron a balazos en la Colonia Lechería, de Tultitlán, cuando iban a bordo de una patrulla;

el tercero falleció en una balacera en el norte de Toluca.

Según el registro elaborado por Causa en Común, la entidad con más agentes asesinados en el arranque de este año es el Estado de México, con seis elementos.

Le siguen Tamaulipas, con 5; Ciudad de México y Guanajuato, con 4 cada una; San Luis Potosí y Veracruz con 3 cada una; Chihuahua, Guerrero, Michoacán y Zacatecas, con 2 cada una, y con un agente figuran Morelos, Oaxaca, Puebla y Tabasco.

Según datos de Causa en Común, en 2019 hubo 446 policías asesinados, 5.9 por ciento más que en 2018.



**Denuncian negligencia**  
Estudiantes de la UNAM protestaron por la muerte de un alumno a causa de presunto descuido médico en el CCH Azcapotzalco.

**PÁGINA 11**

## Desarrollan proyecto en Sonora

# Descubren litio; llega inversión

Invertirán 420 mdd canadienses y chinos; el mineral es clave en nueva tecnología

RENATA TARRAGONA

La demanda por el litio a nivel mundial atrajo la atención de empresas canadienses y chinas para invertir en México.

La canadiense Bacanora Minerals Ltd y Ganfeng Lithium Ltd, de origen chino, desarrollan lo que será la primera mina de litio en el País, proyecto donde invierten en su primera fase 420 millones de dólares y el cual comenzará a producir en 2022.

Las compañías conformaron el consorcio Sonora Lithium, del cual 77.5 por ciento pertenece a Bacanora Minerals, que cotiza en Toronto y Londres, y 22.5 por ciento de Ganfeng.

El proyecto se realiza en Bacadéhuachi, Sonora, y actualmente está en fase de exploración en 7 de sus 10 concesiones, otorgadas en 2010, dentro de una superficie de 100 mil hectáreas en total, conocidas como La Ventana.

"Es el yacimiento más conocido por sus reservas contabilizadas y podría ser de los más importantes a nivel mundial; al inicio podría pro-

ducir 17 mil 500 toneladas de litio y más adelante llegar a las 35 mil toneladas anuales", detalló Sergio Almazán, especialista del sector minero.

En su estudio de viabilidad se reportó que en La Ventana, que tiene concesiones con vigencia de 50 años, 88 por ciento del mineral que está ahí se extraerá en los primeros 19 años.

La primera etapa del proyecto contempla la mina y una planta de procesamiento, que generará mil 200 empleos en su construcción y 260 en su operación.

"El litio es un mineral estratégico por su importancia para la transición energética, es el 'petróleo blanco' del futuro, pero no es el único, otros metales con proyecciones de demanda creciente son plata, cobre, níquel y cadmio, de los que México es potencia minera mundial", explicó Francisco Quiroga, Subsecretario de Minería.

Según el Servicio Geológico de EU, la reserva mundial de litio suma 62 millones de toneladas métricas y México está en el octavo puesto con una reserva aproximada de 1.7 millones.

Se conoce que hay yacimientos en San Luis Potosí y Zacatecas, pertenecientes a la española Litiomex, situada en los municipios de Sali-

### ¿Para qué sirve?

■ Tiene gran uso en las nuevas tecnologías, en especial en baterías para dispositivos electrónicos.

■ Se usa en el ramo automotriz, cerámicas, vidrios, lubricantes, polímeros y mercado farmacológico.

■ Tiene un valor importante para la transición energética, pues contribuiría a depender menos de combustibles fósiles.

■ En 2018 los principales productores fueron Australia (51 mil toneladas), Chile (16 mil ton) y China (8 mil ton).

■ Las reservas mundiales suman 62 millones de toneladas, de las cuales más de 50% están en Argentina, Bolivia y Chile.

nas, Santo Domingo, Villa de Ramos y Villa de Cos, cuyos trabajos de exploración iniciaron desde 2010, pero no registran avance.

En 2018, el Servicio Geológico Mexicano (SGM), un organismo estatal, reservó para sí dos yacimientos al norte de Sonora y uno al noroeste de Jalisco.



La nueva construcción atribuida a "El Bronco" se encuentra a 10 kilómetros de su otra residencia.

## Fracasa en penales bloqueo a celulares

SELENE VELASCO

Los bloqueadores para llamadas de celular al interior de los penales capitalinos son inútiles.

Hazael Ruiz, subsecretario del Sistema Penitenciario, reconoció que estos inhibidores de señal no funcionan y que persiste la corrupción para el contrabando de celulares.

La tecnología instalada en 2014 costó al menos 25 millones de pesos. Fueron colocados 148 equipos en los penales Norte, Oriente, Sur, en la Penitenciaría y en los centros de Readaptación Social Varonil y Femenil.

"Son vigilados, controlados, administrados y mantenidos por el Gobierno federal", acotó Ruiz.

El Observatorio Nacional Ciudadano indica que, al menos, 50 por ciento de las extorsiones telefónicas salen de un penal.

Un bloqueador de señal celular cuesta hasta 11 mil pesos en Mercado Libre, con alcance de 15 metros a la redonda.

## Construyen complejo en tierra del Bronco

DANIEL REYES

MONTERREY.- En el ejido Pablillo, tierra del Gobernador Jaime Rodríguez, una obra despertó la curiosidad y el enojo de sus pobladores.

No es un proyecto público de los que el Gobernador prometió para su pueblo natal en Galeana, sino una construcción a gran escala, presuntamente para incrementar su patrimonio personal.

En un extenso predio ubicado en medio de la sierra se construyen al menos dos cabañas de material y recubrimiento en piedra que, según los lugareños, servirán para explotar turísticamente un paraje conocido como El

Taray, cerca de la comunidad El Encinal, del ejido de donde es originario "El Bronco".

"Él es puro negocio, nada para el pueblo", lamenta un habitante de la región que conoce a "El Bronco" desde que ambos eran jóvenes y jugaban beisbol.

Según Pedro, "El Bronco" cercó unas 15 hectáreas para su nuevo proyecto privado, y asegura haber contado hasta 30 trabajadores en la obra.

En 2017 se dio a conocer que el Gobernador construía megacasa de unos mil 200 metros cuadrados en la zona de aserraderos en Pablillo.

AGREDEN A PERIODISTAS

**PÁGINA 10**

**CIUDAD**